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P  R O  T O K O L L 
      
 

Betrifft                                           13. ordentliche Generalversammlung 
  
Datum  Donnerstag, 7. Juni  2018,  19.00 Uhr 
 
Ort   Rest. Fischli am See, 6466 Bauen 
 
Teilnehmer 
Anwesende Personen 42 Personen 
 
Vorstandsmitglieder Kurzzeichen Funktion   
Beat Marty  BM Präsident   
Michael Arnold MA Kassier  
Toni Bär  TB Aktuar   
Marco Hauger MH öffentl. Arbeit, Politik   
Michael Zotter MZ Marketing, Homepage  
     
Referenten  Stefan Büeler, Wirtschaftsförderung Kanton Uri 
    Remo Bulgheroni, CEO Kässbohrer Schweiz AG 
 
 
 
Traktanden   

1 Begrüssung  

Beat Marty begrüsst alle Anwesenden ganz herzlich. Im speziellen begrüsst er folgende Personen:  

- René Rötlisberger, Präsident Wirtschaft Uri 

- Als Vertreter des Gemeinderates Flüelen: Remo Baumann 

- Als Vertreter der Gemeinde Seedorf: Urs Bissig 

- Als Vertreter der Gemeinde Attinghausen: Anita Zurfluh und Andreas Arnold 

- Die Referenten Stefan Büeler und Remo Bulgheroni  

Der Gemeinderat von Altdorf musste sich wegen der Gemeindeversammlung von heute entschuldigen. 
Der Präsident verzichtet auf das Verlesen der übrigen Entschuldigungen. 

Es sind keine Anträge eingegangen. Die Versammlung wird gemäss Traktandenliste durchgeführt. 

2 Wahl der Stimmenzähler 

Carlo Christen wird als Stimmenzähler gewählt. 

3 Protokoll der Generalversammlung 2017 

Das Protokoll der Generalversammlung vom 8. Juni 2017 wurde auf unserer Homepage aufgeschaltet. Auf 
das Vorlesen des Protokolls wird verzichtet.    

Herzlichen Dank an Toni Bär für das Erstellen des Protokolls. 

4 Jahresbericht des Präsidenten 

In wenigen aber intensiven Sitzungen durften wir im Vorstand das Geschehen rund um den Gewerbeverein 
gestalten.  
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Die Betriebsbesichtigungen im letzten Jahr waren wiederum sehr beliebt. Am 21. September durften wir die 
Markus Enz AG resp. die Enz Group besichtigen. Der Chef Markus Enz hat uns persönlich seinen Betrieb 
vorgestellt. Es ist schlichtweg beeindruckend, was dieses Urner Unternehmen alles macht. Dass die Enz 
Gruppe mittlerweile mehr als 100 Personen beschäftigt und mit diesen ganz verschiedene Geschäftszweige 
bearbeitet, war vielen Teilnehmern nicht bewusst. Die Markus Enz AG hat uns zu einem ausgiebigen Apéro 
eingeladen.  

 

Die nächste Führung hat dann am 1. März dieses Jahres stattgefunden bei der Druckcenter Uri GmbH. 
Geschäftsführer und Inhaber Valentin Sadrijaj hat an ca. 25 Mitglieder seinen Betrieb am neuen Standort in 
Schattdorf vorgestellt. Valentin und sein Team haben uns das umfangreiche Sortiment und die 
überraschend vielen Disziplinien vorgestellt, welche für den Kunden erbracht werden. Auch die 
Druckcenter Uri GmbH hat uns im Anschluss zu einem grosszügigen Apéro eingeladen.  

 

An Fronleichnam fand an der A2 bei Erstfeld der Eröffnungsevent der Gotthard-Raststätte mit diversen 
Aktivitäten statt. Wir durften bereits am 12. April in diesem Jahr den fast vollendeten Bau besichtigen. Der 
rund 13 Millionen Franken teure Neubau wurde im Stil der traditionellen Urner Ställe errichtet. Im 
grosszügigen Eingangsbereich bietet ein zehn Meter hohes gläsernes Foyer einen grandiosen Ausblick auf 
die Berglandschaft was für Touristen ein Anziehungspunkt darstellen soll. Interessant für uns Urner ist auch der 
direkte Zugang vom Reussdamm auf die Terrasse des Restaurants. An der Führung selbst war der ganze 
Verwaltungsrat sowie die Geschäftsleitung pendent. Die eigene Küche war auch für den ausgiebigen 
Apéro zuständig. 

 

Ich danke an dieser Stelle allen Unternehmen, welche bereit waren uns ihren Betrieb zu zeigen. Ich freue 
mich bereits auf die nächsten Anlässe dieser Art. Für Ideen und Angebote sind wir sehr dankbar.  

Gleichzeitig bedanke ich mich bei Steffi Arnold, unserer neuen Programmchefin, für die tolle Umsetzung des 
Programms. Wünsche und Anregungen eurerseits wird sie gerne entgegennehmen und entsprechend 
weiterleiten.  

Nebst der Organisation der Betriebsbesichtigungen haben wir uns im Vorstand mit verschiedenen Themen 
auseinandergesetzt. Natürlich war die URI 18 ein wichtiges Thema. So haben wir speziell für unsere 
Mitglieder in Seelisberg eine Informationsveranstaltung dazu gemacht, dies um auch gleichzeitig Mitglieder 
werben zu können.  

Im Weiteren hat sich der Vorstand mit verschiedenen anderen Themen wie NEAT / Kantonalbanhnhof, 
Werkmatt Uri - Eyschachen, Situation Bahnhof – Dorf Altdorf, Ost-West Verbindung, Axenstrasse, 
auseinandergesetzt,  um nur einige Schwerpunkte aufzuzeigen. 

 

 Kantonaler Gewerbeverband:  

Bereits letztes Jahr habe ich darauf hingewiesen, dass der KGU eigentlich nicht mehr notwendig ist. Wir 
haben dies nun an die Hand genommen und sind daran, diesen in Wirtschaft Uri zu integrieren. Sobald dies 
erfolgt ist, werden wir euch orientieren. Für die einzelnen Mitglieder verändert sich hierbei nichts.  

 

Wie anlässlich der letzten Generalversammlungen informiert, ist uns die Mitgliederwerbung besonders 
wichtig. Es ist uns ein grosses Anliegen, die Mitgliedersuche auszuweiten und weitere Mitglieder zu finden. Je 
mehr Mitglieder wir gewinnen können, umso besser können wir uns auch für Anliegen der 
Gewerbetreibenden einsetzen. Wir werden spezifisch dazu bei Bedarf wiederum Umfragen machen. Ich 
bedanke mich schon jetzt für die Teilnahme.  
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Auch in diesem Jahr konnten wir wiederum 12 Neumitglieder gewinnen. Gleichzeitig hatten wir 8 Austritte 
aufgrund Geschäftsaufgaben zu verzeichnen. Ihr seht also, ein langsames aber stetiges Wachstum!!! Was 
wohl ein Zeichen der Zeit ist. Dennoch, mit 165 Mitgliedern sind wir der grösste Gewerbeverein im Kanton Uri.  

Bleiben wir beim Dank und kommen zum Schluss des Jahresberichtes. Ich danke: 

- zuerst meinen Vorstandsmitgliedern für das aktive Mitwirken 

- den Urner Gewerbevereinen und Wirtschaft Uri für die tolle Zusammenarbeit 

- sämtlichen politischen Behörden, von den Gemeinderäten bis zum Regierungsrat, für den 
konstruktiven Austausch 

- und allen Mitgliedern für das aktive Mitwirken im Vereinsjahr.  

-  

Ich freue mich auf ein weiteres Amtsjahr und die Aufgaben die da anstehen. Herzlichen Dank  

Marco Hauger verdankt den gut abgefassten Jahresbericht. Die Arbeit des Präsidenten wird mit Applaus 
gewürdigt. 

5 Bericht des Kassiers und der Revisoren 

Der Kassiers Michael Arnold war leider aus beruflichen Gründen ortsabwesend. Deshalb präsentierte Beat 
Marty die Bilanz und Jahresrechnung.  

Mit Einnahmen von Fr. 13'995.50 und Ausgaben von Fr. 8'296.85 resultiert ein Gewinn von Fr. 5'698.65.  Das 
Vermögen beträgt Fr. 85'379.65 

Die Revisoren Franz Gisler und René Niffeler haben die Jahresrechnung geprüft. René Niffeler ergänzt den 
schriftlichen Revisionsbericht und bestätigt dass die Jahresrechnung nach Gesetz und Statuten erstellt 
worden ist. Er bedankt sich beim Kassier und empfiehlt die Jahresrechnung zur Genehmigung.  

Die Jahresrechnung 2017 wird einstimmig angenommen und dem Vorstand Decharge erteilt. Besten Dank 
an dieser Stelle an Michi Arnold für seine Arbeit.  

6 Budget 2017 

Beat Marty präsentiert ebenfalls das Budget 2018. Das Budget ist im Rahmen des Vorjahres. Einige 
Positionen werden erläutert. Eine Abstimmung dazu ist nicht notwendig.  

7 Anträge 

Es sind keine Anträge beim Vorstand eingegangen.  

8 Wahlen: Vorstand 

Der Vorstand setzt sich derzeit zusammen aus:  

Beat Marty, Präsident 
Michael Arnold, Kassier 
Toni Bär, Aktuar 
Urs Gisler, Programmchef 
Marco Hauger, Öffentlichkeitsarbeit 
Michael Zotter, Marketing 
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Zur Wahl stehen in diesem Jahr  Beat Marty Präsident und 2 Ersatzmitglieder. Michael Arnold hat uns leider 
seinen Austritt aus dem Vorstand bekanntgegeben. Beat Marty stellt sich für eine weitere Amtsperiode von 
zwei Jahren zur Verfügung und wird einstimmig gewählt. 

Mit dem Austritt von Dominik Albertin aufgrund seines Umzugs vor zwei Jahren hat sich der Vorstand um ein 
Mitglied reduziert, da wir damals auf eine Ersatzwahl verzichtet haben. Es freut uns sehr, dass wir nun in 
diesem Jahr zwei Personen gefunden haben, welche bereit sind ihre Zeit für den Gewerbeverein Altdorf 
Regio einzusetzen. 

Claudio Zezzi 

Claudio ist ein sehr treues Mitglied unseres Vereins und an fast allen Besichtigungen anzutreffen. Claudio ist 
Geschäftsführer und Inhaber der Personal Sigma Altdorf AG. Nebst seiner Familie ist Fussball ein Hobby von 
Claudio. Wir haben uns über die Zusage von Claudio sehr gefreut.  

Biagio Spina 

Biagio Spina leitet die Geschäftsstelle der Credit Suisse in Altdorf seit 2016. Zuvor war er die letzten 15 Jahre 
bei der Credit Suisse in verschiedenen Funktionen tätig. Auch Biagio ist leidenschaftlicher Fussballer und er 
hat ein Traineramt beim FC Altdorf. Wir haben uns sehr gefreut, dass Biagio uns zugesagt hat.  

Claudio Zezzi und Biagio Spina werden einstimmig gewählt. Somit ist der Vorstand wieder komplett. 

9 Diverses / Varia 

Verdankung Michael Arnold 

An der 7. Ordentlichen Generalversammlung am 14. Juni 2012 wurde Michael Arnold in den Vorstand des 
Gewerbevereins aufgenommen. Ein Jahr später hat er die Kasse übernommen und macht diese seither 
sehr genau und akribisch. Michi hat sich jeweils stark engagiert, ausserhalb und in den Vorstandssitzungen 
und sich für den Gewerbeverein eingesetzt. Leider ist Michi heute nicht anwesend.  

Herzlichen Dank Michi für den tollen Einsatz im Vorstand und wir freuen uns, ihn weiterhin bei uns als Mitglied 
begrüssen zu dürfen. 

 

Der Präsident Beat Marty weist noch auf die nächste Besichtigung vom 21. Oktober 2018 bei der Firma Distillerie 
Z’graggen, Lauerz hin, welche für die Mitglieder des Gewerbevereins Altdorf Regio organisiert wird. 

 

Auf die Entwicklung von Uri wird in verschiedenen Bereichen aufmerksam gemacht. So zum Beispiel mit; URI 18, 
welche am 6. – 9. September 2018 statt findet. Andermatt Swiss Alps,  NEAT,  Ausbau Axenstrasse,  Entwicklung 
Wohnraum im Urner Talboden mit dem Kantonalbahnhof. Wichtig für uns ist die gute, nein, sehr gute Anbindung an 
diesen Bahnhof. Um den Konkurrenzgedanken gar nicht erst aufkommen zu lassen muss die Verbindung der 
Zentren an den Bahnhof so gut wie möglich gewährleistet sein.  

Eine Fraktion unseres Vorstands beschäftigt sich mit anderen Exponenten mit diesem Thema. Ziel ist es primär, am 
Bahnhof zu jederzeit in irgendwas einzusteigen, um wenig später im Zentrum von Altdorf, Schattdorf, Flüelen oder 
anderen Gemeinden zu sein. Momentan herrscht noch die Evaluationsphase und Themen wie Tram, selbstfahrende 
Fahrzeuge, Gondelbahn usw. sind als Ideen vorhanden. Auch da werden wir euch auf dem Laufenden halten. 

Rene Rötlisberger macht auf die generelle Mobilität aufmerksam in der wir alle stecken. Ein Höhepunkt in diesem 
Jahr wird die Wirtschafts- und Erlebnismesse URI 18 sein. Wir sind dabei! Wirtschaft Uri und Gewerbe Uri. 

Beat Marty schliesst die offizielle GV mit einem Zukunfts-Kurzfilm ab wie es im Jahre 2028 bei uns aussehen könnte 
und leitet über zum Referat von Stefan Büeler und Remo Bulgheroni.  
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Referat von Stefan Büeler, Wirtschaftsförderung Kanton Uri, zum Thema:  «Wohin die Reise geht!» 

Im Wesentlichen ging es um das Standortmarketing: 1. Was kommunizieren wir?   Welchen Fokus haben wir.   
2. Wie kommunizieren wir?   Mit Einbezug der neuen Medien.  3. An wen kommunizieren wir?  Offen sein nach 
aussen. Nutzung verschiedener Kanäle.  
 
 
 
Referat Remo Bulgheroni, CEO Kässbohrer Geländefahrzeug Schweiz AG mit dem Thema:   «Projekt Werkmatt Uri!»  
 
Die Firma Kässbohrer mit ca. 550 Mitarbeitenden hat den Hauptsitz in Laupheim, Deutschland. Sie beabsichtigt die 
3 Standorte in der Schweiz nach Altdorf in die Werkmatt Uri zu verlegen. Die Firma ist im Aufbruch. Mit den Slogan, 
Handeln statt Jammern, Lösungen statt Probleme und Agieren statt Reagieren versuchen sie sich als Marktleader zu 
positionieren. 
 

Zum Abschluss bedankt sich der Präsident Beat Marty bei den Mitgliedern für die Teilnahme an der               
General- ersammlung, das Interesse am Gewerbeverein Altdorf Regio und ladet alle Anwesenden zum Nachtessen 
ein.   

 

Mit vielen angeregten Diskussionen ist der Abend ausgeklungen. Herzlichen Dank an alle, die am guten Gelingen 
der GV beigetragen haben. 

 

Für das Protokoll 

Toni Bär 

 

Altdorf, 11. Juni 2018  
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